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本本是是““监监督督者者””，，谁谁来来监监督督它它
运行难，利益冲突让不少业委会只是“看上去很美”

本报记者 刘雅菲

正常运行的业委会
还剩下不到一半

在济南的物业管理系统当
中，目前备案的业委会数量为
140家。“有业委会的小区只占济
南小区数量的不到20%。与前几
年相比，这个比值小了，和济南
市的住宅小区增多有关系。”济
南市房管局相关部门工作人员
表示。

除此之外，还有更重要的原
因。市中区是济南第一个业委会
诞生的地方，也是济南业委会比
较集中的区域，全区共有业委会
56家。但在不久前的一次统计
中，目前还在正常工作的业委会
大概只有不到一半。

据市中区房管局相关工作
人员介绍，在这些消失的业委会
中，有一些是因为小区的拆迁等
原因自然消失，有的因为业委会
的工作人员没有那么多的精力，
工作停滞，没有正常改选、备案。

此外，还有一个深层的原因
也不容忽视。梳理济南各小区业
委会的成立原因，往往不是业主
提出的自治需要，而是为了“对
付”业主认为不合格的物业公
司，不管更换物业公司是否成
功，很多业委会在“热闹”一阵过
后，也渐渐安静下来，名存实亡，
或者因为做的工作引起业主不
满而被“停职”。

“人心难测”，这是陈东（化
名）在卸任业委会委员两年之后
发出的一句感慨。因为物业服务
质量不行，陈东和几位小区的热
心人一起推动成立了业委会，

“成立就是一个艰难的过程，谁
知道成立之后更难。”

陈东说，当初业委会成立的
时候设想得很好，由小区居民自
己来选择新的物业公司，“可是
真正到开业主大会，需要征集居
民意见的时候，各种意见都有
了，有的甚至直接针对业委会。”
就这样，更换物业的事情搁浅，
陈东和其他几位业委会委员也
就慢慢没有了劲头，“偶尔见面
还会打个招呼，但谁都不愿意提
小区的事了。”

成立业委会难
罢免业委会更难

陈东从业委会退出算是一
种比较平静的离开，还有不少业
委会是被小区业主罢免的，而每
一次“罢免”都会让小区内产生
激烈的斗争。

德盛家园小区最近就处于
斗争之中，起因是成立于去年的
业委会在今年要收取每户居民
2000元的水电暖改造费用，居民
认为这笔钱收得不明不白。不信
任的种子已经种下，等业委会公
布收钱的明细时，部分业主对这
一公开的明细也不承认。因此，
争吵、谩骂、对峙时常出现在小
区内。“我们就想过个平静的生
活，怎么成立了业委会之后就成
这样了呢？我们现在有62户业主
联名，要求立即召开业主大会，
终止业委会自治。”业主高文表
示。

历下区一小区业委会则因
为要动用小区350万元维修资金
进行消防整改，也被53%的业主
联名要求罢免。

罢免也不是件容易事，需要
经过业主大会。“虽然有20%的
业主提议，就可以召开业主大
会，但是现在邻居互相都不认
识，想要集合20%以上的业主，
并且让更多的业主都统一意见，

其实也不好办。”高文说。
“这个时候，就应该由街道

办作为第三方站出来，组织业主
大会。”济南市相关部门负责人
表示，按照济南市物业管理办法
规定，业主委员会不按规定履行
召开业主大会会议职责的，由街
道办事处、乡（镇）人民政府责令
其限期召开；逾期仍不召开的，
由街道办事处、乡（镇）人民政府
组织召开业主大会会议。

街道办负责业委会的监督，
对于业委会的正常运行起着至
关重要的作用，但济南一街道办
负责人邱颖（化名）却对此感到
有些力不从心：“济南市物业管
理办法里，只是规定业主大会、
业主委员会如果作出的决定违
反法律、法规的，我们街道办应
当责令限期改正或者撤销其决
定，并通告全体业主，但现实情
况是，有的业委会并不怎么把街
道办的话当回事，我们也只能是
起到调解的作用。”

“其实归根结底，就是没有
法律法规来对业委会的违规行
为进行监督。”济南市相关部门
负责人表示，因为业委会只是业
主大会的执行机构，并不是一个
法人单位，没有办法受到处罚。

“一旦出现违法的情况，只能由
业主提起诉讼，但这是一个很漫
长的过程，很少有业主愿意付出
这个时间和精力。”

本报记者 刘雅菲

“当业委会主任，也
是一个危险活，一不小心
就会被打。”陈东说，这也
是当时他想从业委会退
出的一个原因。“我们等
于是业主当中出头的人，
很容易站到物业或者一
部分业主的对立面。”

舜玉花园小区业委
会主任张先生就因此受
到很大的伤害。“他们把
我打晕了用车拉走，说要
把我扔到黄河北活埋了，
最后因为派出所查到了
车辆信息，他们才把我从
成丰桥附近扔下了车。”
张先生所说的“他们”是
他所在小区的原物业正
和物业。

因为原物业合同已
经到期，业主们要求更换
物业，让正和物业撤出，
就在这一过程中，正和物
业多次打砸物业换届投
票处，多名不明人员也对
张先生及家人进行持续
的恐吓和威胁，并最终造
成张先生视神经受损、韧
带断裂，住了三个月的医
院之后，视力仍然无法恢
复，走路也依然不便。

虽然房管部门按照
《济南市物业服务企业信
用信息档案管理办法（试
行）》规定，在第三季度信

用考评时对济南正和物
业管理有限公司进行信
用累计减32分。张先生被
殴打事件公安部门也已
经立案调查，但张先生还
是觉得处罚有点轻：“谁
能够保护我们业委会正
常行使我们的权利？保护
我们的利益？我觉得没有
人能做到。”

张先生说：“我们业
委会的七名成员平时都
有自己的工作，做这个纯
粹是出于自己的公益
心。”在他看来，业委会无
非就是称职和失职，“称
职的话，就坚决代表居民
的立场，不称职的话就是
损害居民的利益，从我的
经历来看，想要做一个称
职的业委会成员，真是要
有很大的决心。”

虽然只当了半年的
业委会主任，张先生也看
出了一些问题：“业委会
的选举过程现在没有法
律保护，所以才会造成我
们的选举会被任意破坏。
此外，对于业委会的保
护，街道办和业务主管部
门也应该再负责任一
些。”

张先生现在盼望的
就是相关部门能够尽快
帮助小区业主敦促正和
物业撤出，让小区居民的
生活重新回到正轨。

本报记者 刘雅菲

在业主和物业中间，
业委会到底应该处在什
么样的位置？一些生来就
是为了解决矛盾的业委
会，又如何能健康运行
呢？

对此，济南市相关部
门负责人表示，其实业委
会最好的角色应该是物
业和业主之间的桥梁，而
不是代表业主和物业作
对的一个机构。“让小区
和谐稳定，才是最重要
的。”从模式上来看，“物
业公司对小区进行管理，
业委会代表居民进行监
督，应该是最好的一种相
处模式。”

如果不选聘物业，试
行业委会自治，是否是解
决小区管理矛盾的方法
呢？事实上，德盛家园小
区最近的情况也证实，这

样的模式其实也会出问
题。“德盛家园小区应该
是济南第一个试行业委
会自治的商业小区。”上
述负责人表示，如果是只
有几栋楼的小区，试行业
委会自治还有可能，但在
这种商业小区，想要试行
业委会自治，其实有着很
多的风险。

“这种商业小区会
牵扯到消防、电梯等很
多问题，如果靠没有资
质的业委会来管理，很
容易出问题。”该负责人
表示，如果由物业企业
管理，出问题自然由物
业企业来承担，但如果
是业委会自治，出了问
题之后业委会是没有能
力来承担责任的，责任
就需要全体业主来承
担。“因此选择试行业委
会自治的话，最好还要
看小区的实际情况。”

一位业委会主任的经历：

代代表表居居民民利利益益出出头头

却却被被打打得得住住院院三三个个月月

业业委委会会健健康康运运行行

要要找找准准自自己己的的位位置置

能够有个业委会，对于小区业主维护自己权益、监督物业管
理都会有所帮助。但在济南的很多小区，业委会只是一个“看上
去很美”的组织，围绕它的成立、运行，总有诸多的难题。造成这
种现象的原因，有业委会自身的问题，有业主的认识问题，同样，
也存在法律制度方面的问题。

葛记者手记

一线民生报告

舜玉花园小区召开业主大会征求业主意见。 张先生供图

本报此前对业委会乱象的相关报道。


	C05-PDF 版面

